



COLLÈGE INTERNATIONAL DES SENIORS.

HARMATTAN (CIS.H)

AU-DELÀ DE L'ÂGE ET DES FRONTIÈRES, INTERPELLER LE MONDE !

Rencontre du CIS.H

Vendredi 10 janvier 2025

Maison de la Vie Associative et Citoyenne du Quartier Latin

4 rue des Arènes, 75005 Paris

M° Place Monge, ligne 10 et Jussieu, ligne 7

Programme

10h00 : accueil

10h30 : présentation du cahier du CIS.H no 6 « *Pour vivre en ce Monde : quels outils philosophiques ?* » suivi d'un débat en présence de quelques-uns des auteurs. Les interventions seront enregistrées.

ROMAN DU MONDE, Muriel Grimaldi

LOI, FOI ET ÉTHIQUE, Abdelkader Bachta

SYMBOLIQUE DE L'EAU DANS LA CULTURE BURUNDAISE, Barbara Ndimurukundo

MÉCONNAISSANCE ET DESTRUCTIVITÉ, Raymonde Ferrandi

DU DÉVELOPPEMENT DURABLE COMME ÉMERGENCE DU CONTEXTE ENDOGÈNE DÉCOLONISÉ, Dr Barthélémy Tanoh

STRATÉGIE ET IMPRÉVU, Abdelkader Bachta

LE CONCEPT D'AUTONOMIE : UNE VIEILLE BOUSSOLE PHILOSOPHIQUE OU UNE TERRIBLE INJONCTION MALÉFIQUE ? Hervé Cochet

ÉPOQUE JURASSIQUE : AUTREFOIS LES FOURMIS, Dan Schurmans

HOMMAGE À MICHEL BERNARD

13h00 : déjeuner en commun

14h30 : finalisation des débats

15h00 : Assemblée Générale du Collège

- rapport d'activités

- rapport financier

- actualisation des statuts

- perspectives 2025

16h30 : Clôture de la journée

Ce sixième numéro des Cahiers du Collège International des Seniors. Harmattan ose, sans hésitation ni esquivé, rassembler internationalement et interculturellement quelques réponses.

Pointons :

Se munir d'une représentation globale du roman tissé par l'Humanité (au moins une partie) permet de se forger une première idée : le présent est en capacité de voir advenir une infinité de possibles, mais le passé vient lui imprimait des directions, diminuant d'autant la palette à disposition. Savoir d'où l'on vient, du moins se placer en capacité de décliner les tenants et aboutissants de son origine personnelle et sociale, peut aider à concevoir où on va... (Muriel Grimaldi), France)

La Loi, fondée en raison, et la Foi, ancrée en intuition, sont en mesure de guider individus et peuples si une moralité les habite, les nourrit, et se renouvelle. Cette capacité éthique se doit d'être non strictement idéale, mais complexe réalisme utopique mêlant les exigences du concret et la diversité des espérances. (Abdelkader Bachta, Tunisie)

Le rite, le symbolisme, le rapport signifiant avec ce qui nous entoure, nous englobe et nous nourrit, dont nous faisons partie et qui fait partie de nous, l'Eau par exemple, les eaux plus exactement, un des quatre éléments primordiaux, accompagne la vie, notre vie, dialoguons pleinement avec elle, décodons et traduisons ce qu'elle nous raconte et fait comprendre, la culture, au sens de ce qui croît en nous, qu'elle nous amène, une paix en résultera un jour. (Barbara Ndimurukundo, Burundi)

Connaître les méconnaissances qui nous habitent et souvent hélas nous guident, quelles soient ignorance d'un savoir que l'Humanité s'emploie pourtant à engranger, classer et questionner depuis bien longtemps, ou quelles soient mystères labyrinthiques des profondeurs de l'esprit humain et replis de l'âme des peuples et des lignées, individu et société, interrogent l'inertie qui caractérise nos actions et réactions, nos persistances et non-redirections, nos aveuglements plus ou moins suicidaires. (Raymonde Ferrandi, France)

La contrée originelle, la langue maternelle, le fonctionnement venant des lignées d'appartenance, autant de matrices singulières et fondatrices, sources de reliance permettant échafauder des structures de gouvernance et de partage, où chacun(e) trouverait sa place, sa dynamique, sans conservatisme, mariage de traditions et modernités, dans le souci de faire corps et esprit avec le morceau de planète qui nous a vus venir et qui nous porte, dans un objectif de paix et de responsabilité mondiale. (Barthélémy Tanoh, Côte d'Ivoire)

Regarder en face que notre vie, individuelle et collective, fait appel sans cesse à la stratégie, moralisatrice ou pragmatique, qu'elle rencontre possiblement à tout instant l'imprévu, que nous sommes habiles à concevoir des masques à cet inattendu pour en supporter la déstabilisation, mais que face à l'imprévu qui toujours surgira, céder à la certitude est une régression, abandonner la raison en serait une autre, se familiariser à l'écologie de l'action et à la complexité du devenir est salutaire. (Abdelkader Bachta Tunisie)

Concevoir son autonomie comme un champ variable de dépendances dans lequel chacun évolue en tentant de formuler son auto-législation, comprendre qu'une construction de son identité s'y joue, et qu'exiger une autonomie hégémonique sous prétexte de liberté permanente, aboutit à un alourdissement maléfique pour l'œuvre qu'est vivre, peut constituer une modeste boussole nous aidant à nous entre-accompagner pendant notre passage en ce Monde. (Hervé Cochet, France)

Imaginer qu'une civilisation vit, évolue, visite des impasses et excès, involue, et même meurt, nous replace en un modeste site, nous éloigne d'accomplissement téléologique triomphant et définitif, et permet sans nul doute de cheminer simplement, attentionné et intelligent. (Dan Shurmans, Belgique)

Mais, chers lecteurs et lectrices, vous verrez, et sans doute prendrez, bien d'autres choses, « outils », dans les lignes qui viennent ! Car, disons enfin, avant lecture, ce qu'est un « outil » : le mot le prononce, c'est ce qui est utile, nous prolonge pour réussir à faire et accomplir ce que nos mains et notre pauvre tête ne réussiraient pas, incomplètement, imparfaitement.

Oui, ramasser, cueillir ou détourner quelques outils sur le grand marché des pensées pluriculturelles qui fleurissent en notre riche Monde, peut être bien utile pour vivre, et peut-être, avec persévérance, pour fabriquer ce Monde lui-même ensemble, vivants et non-vivants.